



Instituto de Investigaciones en Ciencias del Comportamiento "IICC"

Documento de trabajo Noviembre/2012

HEGEL Y ALGUNAS IDEAS

DEL CONSTRUCCIONISMO SOCIAL

Por: Msc. Marcela Losantos Velasco*

Doctorado en Psicología

Universidad Católica Boliviana "San Pablo"

*marcelalosantos@hotmail.com

La Paz – Bolivia

2012

HEGEL Y ALGUNAS IDEAS DEL CONSTRUCCIONISMO SOCIAL

Por: Msc. Marcela Losantos Velasco

Instituto de Investigaciones en Ciencias
del Comportamiento de la Universidad
Católica Boliviana “San Pablo”

Doctorado en Psicología

RESUMEN

El ensayo intenta realizar un paralelismo entre algunos principios Hegelianos sobre la realidad y aquellos que rigen la postura del construccionismo social. Es así que entre las ideas contrastadas se encuentra la de la existencia de categorías a las que Hegel rechaza enfáticamente a través del movimiento dialéctico que propone más bien a las relaciones entre categorías para el entendimiento de la realidad que se explica desde ambas posturas filosóficas, como la aprehensión subjetiva de la misma.

Palabras claves: Hegel, movimiento dialéctico realidad, construccionismo social.

ABSTRACT

The paper attempts to make a parallel between some Hegelian principles about reality and those governing the position of social constructionism. Thus,

between contrasting ideas is that of the existence of categories to which Hegel emphatically rejects through the dialectical movement rather proposing relationships between categories for understanding reality, which is explained from both philosophical stances as a subjective apprehension thereof.

Keywords: Hegel, dialectical movement, reality, social constructionism.

HEGEL Y ALGUNAS IDEAS DEL CONSTRUCCIONISMO SOCIAL

Por: Msc. Marcela Losantos Velasco

“La identidad se define en función de la negación de otro”

La teoría de Hegel es amplia y confusa, sin embargo se cuenta con algunas ideas claras acerca de su aporte a la filosofía.

La preocupación de Hegel por hablar de ciencia, lo lleva a la postulación de tres espacios que se interrelacionan:

- 1) Conocimiento: entendido como el primer nivel de la ciencia que se consigue a través de la lógica y su forma de estudio, la epistemología. A través de la lógica, Hegel desea superar el

lenguaje para aprehender la realidad del conocimiento.

- 2) Fenomenología: Hegel es su mayor impulsor y entiende que el estudio de los fenómenos sólo puede ser hecho a través de la conciencia, que actúa como un filtro de la misma.
- 3) Mente – espíritu: que desde el pensamiento Hegeliano es la esencia. Finalmente, la posibilidad del ser.

La caracterización de la filosofía de Hegel está asentada en la Dialéctica. El carácter dialéctico de lo real significa que cada cosa es lo que es, y sólo llega a serlo en interna relación, unión y dependencia con otras cosas y, en último término, con la totalidad de lo real.

La dialéctica de Hegel concibe la realidad como un todo, sin que ello afecte para nada a la relativa independencia de cada cosa en su singularidad.

Esta concepción se opone a la interpretación empírica de la experiencia. Frente a la supuesta autonomía de los hechos tal y como son dados en la experiencia, la estructura dialéctica de lo real acaba por mostrar que los hechos “no son sino el resultado de un juego interno de relaciones” que son las que, en última instancia,

constituyen las cosas, a pesar de que aparentemente pueda parecer que los hechos tengan una independencia.

De esta idea se desprende que las categorías con las que se estudia al mundo no pueden ser rígidas, debido a que entonces se pierde el punto de vista de la relación. Todas las categorías están íntimamente relacionadas entre sí y a estas relaciones se las conoce con el nombre de *movimiento dialéctico*.

Así, y quizá sin darse cuenta, Hegel ya hablaba sobre algunas ideas centrales del construccionismo social sobre todo a nivel de la fenomenología. Hegel entendía que todo fenómeno estaba inmerso en un contexto de relaciones.

Desde esta perspectiva, el fenómeno es entendido como un todo verdadero cuando es tomado en cuenta tanto el resultado, como el proceso del fenómeno, y en dicho proceso, se encuentran las múltiples conciencias que dialogan para entender el fenómeno. Hegel es categórico al hablar sobre la necesidad de la legitimación de la existencia (y también el conflicto de la misma) sólo a través de otra autoconciencia.

Así, Hegel diferencia el conocimiento (como aprehensión de la realidad objetiva) del entendimiento, que se

encuentra sujeto a la interpretación y a la subjetividad.

De estas líneas se entiende la importancia del estudio de las relaciones de las cosas para poder entender el todo del que son parte.

Se puede entonces hacer un paralelismo entre las ideas hegelianas y el construccionismo social, sobre todo desde el énfasis en las relaciones. Hegel reconoce que el mundo no puede ser entendido si no se observan las relaciones, y si bien, no habla directamente sobre relaciones humanas (y sociales por supuesto), como lo hace el construccionismo social, es muy interesante la idea compartida de que la realidad es un proceso en continuo cambio, determinado por las conexiones que se hagan.